SITUACIÓN DE LA CRIA EN CAUTIVIDAD DEL LINCE IBERICO (*Lynx pardinus*) EN ESPAÑA. 12.02.03

La cría en cautividad no es la panacea para evitar la extinción de cualquier especie, sino otra medida de conservación que complementa al resto de medidas de protección y del hábitat. El Lince ibérico está catalogado por la UICN como una especie "En peligro crítico" y como el felino en mayor peligro de extinción del Planeta. Su población actual es inferior a los 200 ejemplares (año 2002) y solamente se conocen dos poblaciones reproductoras en Doñana y Andújar-Cardeña (Sierra Morena oriental).

Hasta la fecha nunca se ha reproducido al lince ibérico en cautividad, y para poner a punto las técnicas de reproducción en cautividad de esta especie fue creado a finales de 1992, en el Parque Nacional de Doñana, un moderno centro experimental. Sin embargo, a lo largo de su historia el Centro de El Acebuche nunca ha contado con reproductores adecuados y se ha abastecido sobre todo de ejemplares heridos, en recuperación y defectuosos que han sido incapaces de criar.

Desde 2000 existe un Plan para la Cría en cautividad consensuado entre todas las administraciones y entidades implicadas. Además de El Acebuche, otros centros como el Zoo de Jerez, Zoo de Barcelona, Centro de Recuperación Los Hornos (Cáceres) y un posible centro que construiría el Instituto de Conservaçao da Natureza en Portugal están interesado en albergar linces para el Programa de Cría en cautividad. Según el citado plan habría que contar con 12 individuos fundadores (5 machos y siete hembras) que serían capturados en dos fases.

Pero, lamentablemente, **apenas ha existido un esfuerzo claro para impulsar el Plan de Cría y parece estar más regido por criterios políticos que científicos**. A principios de 2003 tan solo se habían capturado tres cachorros (2 de Doñana 1 de Andújar) extraídos de camadas mayores de dos crías, a pesar de que sabemos que en el 90 % de los casos sólo dos cachorros sobreviven al destete. Todos han resultado hembras que se unen a la que ya vive en El Acebuche –Morena con unos 13 años de edad, por tanto muy vieja pues los linces más viejos conocidos han alcanzado los 15 años de edad- y en la actualidad **no se dispone de machos**.

Es por tanto **urgente la captura de machos aptos para la reproducción, preferentemente juveniles en dispersión** entre los que sabemos que también hay una gran mortalidad. En Doñana, cada año, el 70-85 % de estos jóvenes en dispersión mueren al salir de los territorios de sus madres en el Parque Nacional.

En la actualidad, los linces con los que cuenta el Centro de El Acebuche (incluido Fermín, un macho que por su mal estado de salud **no se llegó a incluir en el Plan de Cría** y que murió el pasado 10 de febrero) son los siguientes:

Morena

Hembra con casi 13 años, procedente de Sierra Morena. Lleva en cautividad desde que tenía dos meses de edad y está bien adaptada al Centro. Es muy agresiva y dominante. A pesar de su edad, físicamente está bien: Tiene la dentadura completa y tres celos en primavera. Se ha juntado con machos en 8 ocasiones (celos)cuando contaba 3-4 años de edad, pero el macho no reaccionó a pesar de que aparentemente no hubo problemas de incompatibilidad entre ambos ejemplares.

Esperanza

Nació en marzo de 2001. Fue capturada el 26 de marzo de 2001 en Coto del Rey (Doñana). Un equipo de la Estación Biológica de Doñana (Paco Palomares, Miguel Delibes y otros) encontró en una vieja trueca utilizada por los linces para criar otros años una camada de cuatro cachorros de los que uno estaba muerto y otro (Esperanza), yerto y muy delgado parecía deshidratado y a punto de morir. Se crió en el Zoo de Jerez y posteriormente fue llevada a El Acebuche. En la actualidad es una hembra corpulenta de 11 kg., cabeza pequeña y patas largas. Tiene dos problemas: Está improntada y no mata, aunque ahora es muy agresiva.

Saliega

"Saliega" –que quiere decir tierra arenosa-, la menor de una camada de tres cachorros, fue capturada en abril en Sierra Morena oriental, por la Patrulla Lince de Jaén de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía. Esta hembra fue trasladada al Zoo de Jerez para formar parte de las hembras fundadoras del Plan de Cría en Cautividad de la especie. El 21 de enero, junto con Aura, fue trasladada al Centro de El Acebuche.

Aura

Procede de Coto del Rey (Doñana), donde fue capturada con tres semanas de vida. Fue llevada al Zoo de Jerez el 11 de abril de 2002, donde ha sido criada en compañía de Saliega y fue sometida a un destete progresivo. Con Saliega, fue trasladada el 21 de enero de 2003 al Centro de El Acebuche.

Fermín

El 6 de junio de 2002 se obtuvieron imágenes, gracias al trampeo fotográfico del Censo-Diagnóstico, de un lince ibérico macho joven que presentaba una herida abierta en el pómulo derecho y cicatrices en las patas traseras. Como por las siguientes imágenes y avistamientos del animal por parte del equipo de campo de la Fundación CBD-Hábitat y de la guardería de la finca Los Escoriales se observó que la herida de la cara seguía abierta y que el animal parecía tener problemas de visión, se procedió a su captura en una jaula trampa. El 6 de julio, "Cara cortada" o "Fermín" fue capturado y trasladado al Centro de Recuperación de Fauna Silvestre de Los Villares. Allí fue revisado por el personal veterinario, dando un peso de sólo 5 kg. y se le calcularon unos dos años de edad. Se confirmaron sus problemas de visión, en principio se pensó que quizá derivados de las heridas faciales que pudo producirle otro macho en una pelea. "Cara cortada" se ha recuperado en Los Villares pero sus problemas de visión no le hacían apto para devolverle a la naturaleza.. Asimismo, aunque se le mantuvo en cautividad no se le consideró adecuado para incluirlo en el Plan de Cría en Cautividad .

El 21 de enero fue trasladado al Centro de El Acebuche como las dos hembras que procedían del Zoo de Jerez. En el chequeo al que fue sometido se detectó que continuaba el proceso degenerativo de los ojos, las heridas de la cara parecían tener más relación con choques con ramaje y maleza por efecto de su mala vista y las radiografías mostraron que tenía inutilizados un pulmón y aparentemente 1/3 parte del otro. Afortunadamente el animal estuvo aislado del resto de los linces del Centro. La madrugada del 10 de febrero de 2003 Fermín falleció. Los cuatro Veterinarios que realizaron la necropsia el día siguiente de la muerte coincidieron en que era víctima de un proceso terminal de tuberculosis, que posiblemente estaba relacionado con su ceguera.

Jesús Cobo Anula Responsable de Especies de WWF/Adena